## 松村通信第94号

2018年1月19日 松村勝弘

## ファミリービジネス、そしてコーポ レート・ガバナンス

リタは大きなと、 2012でそれ、とに大で投入を表して、 2012でそれ、とに大でというできた。 以国が神母参学学のののでにないで、 2012でそれ、とに大でというでも、 2012でそれ、とに大でというでも、 2012でそれ、とに大でというでも、 2012でそれ、とに大でというでは、 2012でそれ、とに大でというでは、 2012でそれ、とに大でというでは、 2012でそれ、とに大でというでは、 2012でそれ、とに大でというでは、 2012でそれ、とに大でというでは、 2012でそれ、とに大でというでは、 2012でそれ、とに大でというでは、 2012でそれ、とに大でというでは、 2012でそれ、とに大では、 2012ででは、 2012でそれ、とに大では、 2012でそれ、とに大では、 2012でそれ、とに大では、 2012でそれ、とに大では、 2012でそれ、というでは、 2012でそれ、というでは、 2012でそれ、というでは、 2012でをは、 2012でをは、 2012でをは、 2012でをは、 2012では、 2012では、 2012でをは、 2012でをは、 2012でをは、 2012でをは、 2012でをは、 2012でをは、 2012でをは、 2012でをは、 2012でをは、 2012では、 2012では、

15 歳年上の九州大学名誉教授津守常弘先生にも刺激を受けている。立命館大学経営学部や大学院でお教えいただいただけでなく、その著書論文には大きな影響を受けた。先生は未だ大学院で論文指導を続けておられる。毎年1回開かれる会計学サマーセミナー in 九州でお会いしお話しをうかがうのが楽しみである。最近の状況について憂いておられるが、私も問題意識を共有できる。

から研究を続けていく場合のロールモデルを 提供していただいている。

「生涯現役」の思いは、これだけではない。 ひょんな事から引き受けることになった、中 国人が日本の大学や大学院に進学するための 日本語学校、「JCL外国語学院」の校長を 引き受けるとき、そのきっかけを与えていた だいた O 氏との約束で「生涯現役」を続け たいと思っている。

三つ子の魂百までも リタイヤ後何をしてい るんだろうと考えてみると、一つの柱は文部 科学省科学研究費を若い人たちといっしょに いただいて行っている研究活動である。そのタイトルは「ファミリービジネスのコーポレート・ガバナンスに関する実証的・理論的 研究」というものであって、メンバーとの研究会のほか、ファミリービジネス経営者への インタビューを行っている。その他、経営学 部校友会の副会長としてもインタビューをし たりしている。こちらも考えてみれば対象は 中小企業である。経営学部校友会ではセミナ ーを年3回開いている。ここでも中小企業経営者に話してもらうことが多い。私がMBA で指導教員を務めたH氏と共に経営者勉強会 を開いているけれども、これへの参加者も中 小企業経営者である。前に書いたけれど、私 の指導の下でMBAを修了したK氏らととも に一昨年末に立ち上げた中小企業の事業再生 ファンドGHCも、中小企業関連である。ま さに、中小企業オンパレードである。また最 近M氏主宰の「ファミリービジネス研究会」というのにも参加している。これも前にも書 いたが、私の父親も西陣織関連の中小企業、 いや零細企業の経営をしていたから、三つ子の魂百までもと言うべきだろうか。考えてみれば、私が立命館大学経営学部に入学したの も、中小企業の倅としては当然のようにして 選んだように思う。入学当初税理士の勉強をし資格も取ったが、それもこれも中小企業の ため、という意識があった。研究者としては 結局ファイナンスを研究したが、こちらはど うしても大企業の財務を対象とせざるを得な かった。それがリタイヤして先祖返りをして いるのかもしれない。

2015 年 6 月には「コーポレートガバナンス・コード」が公表され、これを受けて上場企業では社外取締役を複数化すべきだと関心が高まっている。これへの関心が高まっている。これとと関わって、2015 年にM氏とともに「社外る。社外の会」を立ち上げて勉強会を続けている。と対してあるという思いもあってである。それにしても、近年のコーポレート・ガバナンスをめぐる動きに、私は同ずることができない。

先の「コーポレートガバナンス・コード」 発表の前 2014 年 8 月には「持続的成長への 競争力とインセンティブ」いわゆる伊藤レポ ートなるものが発表された。そこでは注意深く論じられているものの、ファイナンス論に 裏づけられた企業価値論が底流にある。ファ イナンス論は実のところ新古典派経済学の一 部である。だから、企業価値といっても、そ れは「将来キャッシュフローの割引現在価値」 すなわちモデルでしかない。**不確定な将来**期 待でしかない。私が若かりしころに研究して いたし、いまでも企業分析をする際に考慮し ている会計学は**確実な過去**数値を扱ってい る。会計数値を分析すると、企業の政策決定の参考になる。モデルとしてのファイナンス 論と経営政策決定の参考資料となる過去数値 を提供する会計学とは、全く次元の違うもの である。ところが最近の会計学がファイナン ス論に接近し、会計数値が経営政策決定の参 考にならないばかりか、経営者がその数値を たてに注文をつける株主に対して受け身にな らざるを得なくなっている。そんなことで経 営者が主体的に将来のための経営戦略を立て られるのだろうか。イノベーションを起こせ るのだろうか。疑問なしとしない。学会などでそれを主張しているのだが、多勢に無勢、 学会など なかなか受け入れられない。もちろん、心あ る経営者が同じ思いを抱かれていることは, 言葉の端々から伺うことが出来る。

**日本の心** 先にファイナンス論、新古典派に基づく企業価値はモデルに過ぎないと述べた。しかもそのモデル(そのモデルも問題な

しとしないが)はアメリカの現状をモデル化 したものであって、日本の現状をモデル化し たものではない。先に「外圧」といったがそれはすなわち、アメリカの圧力である。戦後 アメリカは「ドイツと日本の文化と伝統を無 視して日独両国にアメリカの政治システムと 価値基準をそのまま押し付けようとした」(伊 藤貫『自滅するアメリカ帝国 日本よ、独立せよ』文春新 書,2012年,33頁)といわれている。しかもア メリカでは「キリスト教が先進他国では見ら れないほど盛んで、……進化論を真っ向から 否定するような議論が知的な人びとの口から 平然と語られるのは、キリスト教国多しとい えどもアメリカだけ」(森本あんり『宗教国家アメ リカのふしぎな論理』NHK 出版新書, 2017年, 15頁) だ といわれるごとく、アメリカは極めて特異な 国でもある。だからこそアメリカを絶対化す るのではなく相対化し、日本のことをも知ら なければ、アメリカ型モデルに対峙できない。 だからこそ「日本の現状をもっと知らなけ れば」そんな思いから、日本のことを、日本

## 《HP, FBを見て下さい。又何でも意見を。

皆さんのご意見を歓迎します。HP (http://www.ritsumei.ac.jp/~matumura/)も ご覧下さい。フェースブックもやってます。 また、メールで意見交換しましょう。メール をよこして下さい

(matumura@mba.ritsumei.ac.jp) o